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Ir por lo
que nos
corresponde.
Ese fue el mandato de

la asamblea de

trabajadores para con

los integrantes de la

comisión directiva de

nuestro gremio que,

el viernes 17 de

diciembre, se sentó a

negociar durante cuatro

horas con EDEA, en la

cartera de Trabajo

bonaerense. No se

trata de exigencias

trasnochadas o

utópicas, se reclama lo

que le corresponde a

los trabajadores.

Choque
de intereses

  l fin de las tercerizacio-
nes  en las áreas de opera-
ciones de sistema, inspección
y conexiones, y fraude; la re-
solución de las irregularidades
provocadas por la instalación
del sistema de guardias pasi-
vas y  la conformación de una
comisión que comience con
las negociaciones en temas
como la suma fija, la propie-
dad participada y el plus de
turismo, fueron los requeri-
mientos planteados por la
comisión directiva del Sindi-
cato Luz y Fuerza Mar del Pla-
ta en una audiencia desarro-
llada en Trabajo.

“Nos planteamos  recupe-
rar todos nuestros trabajos,
porque, alguna vez hicimos
todo”, aseguró el secretario
general del Sindicato Luz y
Fuerza Mar del Plata, José
Rigane. “Recuperar esos ám-
bitos de trabajo significa que
no sólo no estarán terceriza-
dos, sino que se discutirá la
actualización del personal de
planta”, subrayó.

Las tercerizaciones no im-
plican únicamente un profun-
do retroceso en las relaciones
laborales para los trabajado-
res, significa vaciamiento.

Roberto Scarinci, secreta-
rio gremial de nuestro sindi-
cato, afirma que la política de
la empresa, sustentada en
las tercerizaciones, “se fun-
damenta en un mecanismo
perverso en el cual trabajador

que sale de la planta perma-
nente, se lleva con él  el pues-
to de trabajo”.

En una asamblea el com-
pañero Enrique Casal acercó
un ejemplo irrefutable. “En el
sector de protecciones éra-
mos dos parejas, de las cua-
les quedó una y un compañe-
ro que está a punto de jubi-
larse. La empresa no ocupó
las vacantes y sabemos que
hay otras empresas interesa-
das en ofrecer ese servicio.”

El compañero Rodolfo
Canteros acercó la situación
de la guardia “cuando el ser-
vicio lo suministraba ESEBA
había 24 parejas, hoy con
EDEA son 12. ¿Cómo cubre
las parejas que faltan? Con
subcontratados. Pero la em-
presa no se va a detener, por-
que su meta es quedarse con

6 parejas”.
Las tercerizaciones no

sólo provocan vacíos, degra-
dan la condición del trabaja-
dor. Las contrataciones, el
tipo de tarea que se obliga a
realizar, los valores que se
pagan, el encuadre gremial
como si el que desempeñara
funciones fuera un trabajador
de la UOCRA, el no cumpli-
miento de los elementos de
seguridad e higiene, la norma-
tiva de los vehículos. “La em-
presa está al tanto de estas
irregularidades, porque con
estas pseudoempresas se

busca sobreexplotar a los tra-
bajadores”, aseguró José
Rigane. Más rentabilidad para
la empresa a costa de los
derechos y a veces, hasta la
vida, de los trabajadores.

La lucha no es fácil, se tra-
baja para que la empresa cam-
bie esta política que reempla-
za convencionalizados por
tercerizados. Lo hacemos a
sabiendas de lo que significa
esta lucha para los intereses
de EDEA y las tercerizadas.

Recuperar parte  de la
planta básica, los puestos de
trabajo, los niveles de ingre-

E

Vista de la Asamblea Extraordinaria.
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E d i t o r i a l

El modelo neoliberal se instaló en la Argentina
con la dictadura militar de 1976 y se consolidó
durante la década del noventa con los
gobiernos de Carlos Menem y Fernando De la
Rúa. Hasta aquí la historia es conocida.
Dolorosamente conocida. Disciplinar al pueblo
trabajador fue uno de los objetivos centrales
del modelo. Lo hizo con la violencia física -30
mil fueron los compañeros desaparecidos- y
con la violencia económica, creando un ejército
de desocupados y provocando el exilio de
miles de argentinos. El trabajador perdió el
trabajo, le sacaron la dignidad y la esperanza,
y en muchos casos la vida.
En esos años se construyó la resistencia, que
tiene miles de nombres en su historia, y que
permitió enfrentar el avasallamiento. Hoy,
cuando el modelo viene por todo, es necesario
ir más allá de la resistencia. Es necesario crear
una alternativa que, desde la resistencia,
construya un modelo de país que incluya a
todos en esta Argentina que, no sólo tiene
alimentos para todos, sino también riquezas.
En este número hay una sumatoria de
ejemplos de esta lucha. El conflicto con EDEA
es la firme intención de pelear por lo que es
nuestro, los puestos de trabajos y los derechos
adquiridos. Cómo son de todos los argentinos
los recursos naturales como el petróleo, cuya
renta, hoy,  es expulsada al exterior. Félix
Herrero, en un trabajo exclusivo para 8 de
Octubre, explica por qué seguimos padeciendo
el modelo neoliberal energético.
El trabajo, los derechos laborales, la dignidad
del laburante no cayeron del cielo, fueron
arrancados por los trabajadores.
Un ejemplo de la historia nos puede motorizar.
El 24 de Diciembre de 1969 los curas Erio
Vaudagna, José Rivarola y Elvio Alberioni, de la
parroquia de Villa Los Plátanos, organizaron
un original y poco ortodoxo pesebre-protesta
en forma de mural, que reproducía imágenes
de líderes populares como Ho Chi-Minh, el Che
Guevara, Camilo Torres, el obispo Helder
Cámara y los sindicalistas Raimundo Ongaro y
Agustín Tosco, quienes saludaban a un Cristo
Liberador. La representación artística aludía a
situaciones de injusticia social, hambre,
analfabetismo, desocupación.
35 años pasaron de aquel pesebre y las
situaciones que lo motivaron se potenciaron.

Que el ejemplo sirva para construir lo
nuevo y brindar con esperanza,
renovando los sueños, por un 2005 a
toda orquesta, en la refundación de la
Nación.

La Comisión Directiva

so, de profesionalidad, de ex-
periencia y recuperar el as-
censo dentro del espacio la-
boral, es devolverle la condi-
ción de dignidad al trabajo y
los derechos conseguidos.

Los trabajadores
privilegiaron el diálogo.

La flexibilización laboral no
supo de diálogos, ni de con-
sensos. Ni de partes que se
reunían, todas las implicadas,
para buscar una salida. La
flexibilización no supo de diá-
logos porque significó cortar

el hilo desde lo más delgado,
el bolsillo de los trabajadores.
Y sencillamente, porque la
flexibilización significó, y lo es
ahora, avasallamiento. Como
lo son las tercerizaciones,
que no conocen de derechos.

A pesar de los golpes y las
traiciones, los trabajadores te-
nemos voluntad. La historia lo
demuestra. El lunes 20 de di-
ciembre, en una asamblea
realizada en el Sindicato, los
trabajadores decidieron sus-
pender, momentáneamente,
las medidas de fuerza anun-
ciadas para esta semana has-
ta que se realice la audiencia
prevista el lunes 27 en la de-
legación local del Ministerio de
Trabajo. En ese encuentro la
empresa deberá responder  lo
exigido por el Sindicato en la
reunión que se mantuvo en la
cartera mencionada, el vier-

nes 17 pasado: terminar con
las tercerizaciones en las
áreas de operaciones de sis-
tema, inspección y conexio-
nes y fraudes.

Los trabajadores tenemos
voluntad y predisposición.
Concientes de que no se dará
un paso atrás hasta recupe-
rar lo que nos corresponde. El
proyecto de resolución de la
asamblea resalta esta cues-
tión: “a pesar de las actitudes
evasivas de EDEA en todos
los reclamos de tipo sindical.
La política de nuestro gremio
es agotar todas las instancias
en el marco del diálogo. Sin
que ello implique renuncia  nin-
guna de nuestros derechos,
entre los que se encuentran
las medidas de acción direc-
ta”.

El titular de nuestro gre-
mio, José Rigane, remarcó en
un momento en la asamblea
“el plazo es el lunes 27, ni
más ni menos. Y si EDEA no
satisface las demandas que
exigimos, inmediatamente co-
menzaremos con las medidas
de fuerza”. Recordemos que
esta misma asamblea había
ratificado  paros de personal
técnico, manual y administra-
tivo; concentraciones movili-
zaciones e instalación de ra-
dios abiertas.

Desde la
Resistencia,
¡BRINDEMOS!Mesa de la Asamblea Extraordinaria. Compañeros Daniel Cuenca, José Rigane,

Eduardo Manzo y Roberto Scarinci.
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Los trabajadores exigimos
que no nos manejen más

nuestro dinero.

Siete años han pasado desde
la creación de EDEA SA y el
PPAP aún no se encuentra
implementado en su totalidad.
Mientras tanto, los “represen-
tantes” de los trabajadores (no
elegidos democráticamente),
designados por el gobierno de
la provincia, juntamente con la
FATLyF, han permitido que:
· EDEA haya pagado a

IEBA SA (accionista titular
del 90 por ciento de las ac-
ciones de EDEA y que con-
trola su voluntad social, cu-
yos socios son Buenos Ai-
res Energy Company SA,
con un 55 por ciento –con-
trolada a su vez por
Camuzzi- y United Utilities
International Ltd, con un

45%) hasta diciembre de
2003 la suma de más de
51 millones de pesos por
la actuación de IEBA SA
como operador, es decir,
aproximadamente, el 3 por
ciento de su facturación bru-
ta, siendo que la única acti-
vidad desarrollada por IEBA
es ser tenedora de las ac-
ciones de EDEA.

· EDEA, en el año 2001,

ha contraído préstamos con
terceros a una tasa del 18
por ciento anual, a efectos
de otorgarle créditos a
IEBA, su controlante, a una
tasa del 12 por ciento, lo que
significa una pérdida real
para EDEA de más de un
millón y medio de pesos por
año, con el agravante que
finalmente terminó condo-
nándole la deuda de más

de 26 millones de pesos,
pasados un par de años,
sin que por ello hubiera re-
cibido el mismo trato de sus
acreedores con quienes ha
contraído dichos présta-
mos. ¿EDEA le ha prestado
dinero a una empresa en
cesación de pago, o contri-
buyó a endeudarla para que
se concurse?

No existe control, supervisión

ni objeción alguna realizada
por los representantes de
los accionistas minoritarios
(los trabajadores) ni en las
asambleas, ni en las reunio-
nes de Directorio, ni en la
Comisión Fiscalizadora.
Camuzzi y United Utilities
International, actúan y funcio-
nan con total impunidad,
como si EDEA los tuviera
como únicos accionistas, en
beneficio de ellas y en per-
juicio de la propia sociedad,
con el consentimiento del
BAPRO (que administra el fi-
deicomiso como fiduciario)
donde están las acciones
hasta tanto se las cancele.

¡ATENCIÓN COMPAÑEROS!  Propiedad Participada:

¿FIRMAR O NO?
Como trabajadores de

la Empresa EDEA SA, he-
mos recibido todos una
carta relacionada con el
Programa de Participación
Accionaria del Persosnal,
en la que se explica la ma-
nera en que se aplicará la
fórmula polinómica apro-
bada por Resolución
MIVySP N° 185/2000 a las
variables personales de
cada uno.

Para su información, el
Sindicato ya ha revisado el
contenido de la carta y he-
mos comprobado que los
parámetros allí indicados

se ajustan a lo previsto en la
mencionada Resolución.

En dicha carta, EDEA SA
otorga el plazo de un mes para
que cada trabajador dé su con-
formidad por escrito a los da-
tos incluidos allí, con el fin de
poder proceder, una vez obte-
nida la conformidad de todos,
a determinar el número de ac-
ciones que le corresponde a

cada trabajador.
Dado el tiempo que ha

transcurrido desde la crea-
ción de la empresa –8 años- y
desde el dictado de la mencio-
nada Resolución –casi 4 años-
creemos que, siendo impera-
tivo finalizar cuanto antes la
implementación del PPAP, den
su consentimiento inmediato
a la carta sin presentar obje-

ción u observación alguna.
Cualquier observación será
justificativo para que la empre-
sa dilate aún más el proceso
de implementación del PPAP.

Si alguno tuviere observa-
ciones u objeciones respecto
a sus datos particulares, le su-
gerimos que las dejen para ser
resueltas más adelante por el
Comité Ejecutivo de Administra-

ción del PPAP, una vez que la
implementación referida
haya sido finalizada y el Co-
mité se encuentre integrado
por los trabajadores electos
democráticamente en Asam-
blea de accionistas. A dichos
efectos les informamos, que
sólo falta este paso para con-
cluir con la referida imple-
mentación y, de esa forma,
desplazar a quienes hoy
ilegítimamente pretenden re-
presentarnos, perjudicando
nuestros intereses.

 Trabajadores Unidos
en el Debatel pasado jueves 18 de

noviembre, con la presencia
de representantes de distin-
tos gremios de la ciudad, se
realizó el Primer Seminario
Intergremial de Riesgos del
Trabajo.

La actividad tuvo como
objetivos debatir y aunar cri-
terios sobre la actual Ley de
Riesgos del Trabajo, el rol de
las Aseguradoras y las posi-
bles modificaciones al siste-
ma actual. Clarificar y esta-
blecer consecuencias del Fa-
llo de Inconstitucionalidad de
la Suprema Corte sobre el ar-
tículo 39 de la Ley. Intercam-
biar experiencias sobre acci-
dentes laborales ocurridos en
diferentes actividades y las

distintas acciones que surgie-
ron desde las Aseguradoras
de Riesgos y los Sindicatos.
Trabajar en la auto-
concientización de la impor-
tancia de la Seguridad e Hi-
giene en los lugares de tra-
bajo y los derechos del tra-
bajador a la misma. Y promo-
ver y fomentar, dentro de los
sindicatos que participaron
del seminario, grupos
interdisciplinarios de asesora-
miento en temas relacionados
con los accidentes y los de-
rechos del trabajador.

“Hay una cuestión que

motivó este seminario”, afir-
mó el secretario adjunto del
Sindicato Luz y Fuerza Mar
del Plata, “es la resolución
de la Corte, pero también
los escollos que aún pre-
senta la ley a los trabaja-
dores”. Para Daniel Cuenca
“las comisiones médicas, el
ente semiestatal que exami-
na a los trabajadores, son
funcionales, generalmente,
a las ART. Hay maltrato a
los trabajadores o discrimi-
nación. Un ambiente que se
revertiría si un conjunto de
gremios”, dijo Cuenca, “se

pusieran de acuerdo y sa-
liéramos con una posición
política para que el Estado
cumpla con el rol que mar-
ca la ley como correspon-
de. Ya hay un avance a pro-
pósito de este tema”, resal-
tó, para concluir que, “en
abril del año próximo ha-
brá un nuevo encuentro
con los gremios que parti-
ciparon en este seminario”.

Durante el encuentro, que
se realizó en el salón del Sin-
dicato Luz y Fuerza Mar del
Plata, se entregó un manual
con los aspectos básicos, de-

finiciones y comentarios lega-
les sobre diferentes aspectos
de la Ley de Riesgos del Tra-
bajo y su implementación en
el caso de accidentes.

También se contó con ex-
posiciones de profesionales
especializados en Medicina
Laboral y en el Marco Jurídi-
co Legal actual.

“Otra cuestión impor-
tante para resaltar es que
del seminario surgió la ne-
cesidad de estimular en-
cuentros donde se analicen
otras temáticas”, afirmó
Cuenca, “por ejemplo, los
compañeros de la Asocia-
ción Bancaria plantearon
analizar el tema de las
AFJP, los de Pasteleros pro-
pusieron encuentros de ca-
pacitación, es decir”, fina-
lizó, “articular espacios de
análisis y acción intergre-
mial”.

¿FIRMAR O NO?

A. R. T.

E
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REPARACIÓN PISO DE GIMNASIO
El piso de madera de parquet del gimnasio N° 2, que presentaba un deterioro
producido por el paso del tiempo, fue reparado con mano de obra propia en
varios sectores. En una cantidad aproximada a los tres metros cuadrados, se
cambiaron maderas deterioradas y se pegaron las que estaban sueltas. Nue-
vamente la cancha de papi fútbol y de actividades recreativas, se encuentra
en condiciones para que puedan disfrutarla los amantes del deporte.

Acción Social

ENCHAPADO EN MADERA
En las instalaciones del Centro Cultural se desarrolló un seminario organiza-
do conjuntamente con el Taller Artesanal Marplatense, que funciona en nues-
tro medio. Así, los días 3 y 6 de diciembre del año en curso se llevó adelante
esta práctica llena de creatividad en el marco del maravilloso mundo de la
madera.
Con esta actividad pretendimos llegar a todos los entusiastas de las bonda-
des y desafíos que propone la carpintería y también a los que practican distin-
tas manualidades.
Con la instrucción recibida, los participantes quedaron capacitados para
remodelar, reciclar o simplemente adaptar sus muebles nuevos o viejos.
Queremos agradecer al maestro Rubén Del Mármol por el empeño y cordiali-
dad puestos de manifiesto en la conducción del seminario.

En la fotografía podemos apreciar al
empleado Juan Carlos Dobrín trabajando
en el piso del gimnasio N° 2.

PASTELEROS DIPLOMADOS
Con la entrega de los certificados correspondientes, el pasado 11 de diciembre
del año en curso, se llevó adelante una emotiva reunión donde los estudiantes
de distintos niveles de la Escuela de Pastelería y Panificación, cumplimentaron
un año de trabajo y esfuerzo.
El maestro pastelero Roberto Andrade posa con colaboradores y alumnos. Es
importante destacar las cálidas y emotivas palabras de agradecimiento del mis-
mo, para todos los que hicieron posible el buen desarrollo de la actividad, para
alumnos presentes y ausentes (algunos no concurrieron por motivos laborales).
Palabras de elogio aparte, fueron para nuestra institución siempre dispuesta a
colaborar con actividades importantes donde se puedan formar compañeros,
amigos y vecinos, en una muestra más de su importante inserción en el seno
de la comunidad.

COMENZÓ
LA COLONIA
El día 20 de diciembre pasado se
realizó una charla para padres y
alumnos, que comenzaron la
Colonia de Vacaciones, que to-
dos los años organiza nuestro
Sindicato.
Con la intervención de profesores,
nutricionistas, maestras y cola-
boradores, se presentó el ambi-
cioso Programa de Actividades
que se llevará adelante durante
el desarrollo de la Colonia 2004-
2005, en el período comprendido
entre el 20 de diciembre del co-
rriente, y el 25 de febrero del
próximo año.

MARCOS GONZÁLEZ,
CAMPEÓN SUDAMERICANO
Coronando una temporada de resonantes

triunfos en el plano deportivo, nuestro queri-

do «Marquitos», compañero de la delegación

Balcarce, se consagró Campeón Sudameri-

cano en las especialidades de 800 y 1500

metros llanos. El excelente atleta que repre-

senta al Sindicato Luz y Fuerza Mar del Plata

obtuvo los importantes logros durante el de-

sarrollo del campeonato de Atletas Master,

que se efectuó en la ciudad de Montevideo,

Uruguay, en el pasado mes de noviembre.

Los registros logrados en estas pruebas

(ambos son record argentino), le han permi-

tido al compañero Marcos, clasificar para el

Campeonato Mundial de Atletas Master a lle-

varse a cabo en la ciudad de San Sebastián,

España, en el mes de agosto de 2005.

Desde esta columna le enviamos al compa-

ñero Marcos, nuestras más sinceras felicita-

ciones y el enorme deseo: Que pueda se-

guir trabajando con empeño para estar pre-

sente en el Campeonato Mundial de San

Sebastián.
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De los 15 millones de personas

que componen la fuerza activa

del país, 9,3 millones están

afiliados al sistema de jubilación

privada y sólo 2,5 están en el

régimen estatal.

Sin embargo, de todos los

afiliados a las AFJP, apenas 3,1

millones están  aportando, el

resto está desocupado o trabaja

en negro.

En la actualidad, 1 millón y

medio de trabajadores no se

puede jubilar.

Para el 2025, de mantener el

rumbo actual, el 60 por ciento

de la población adulta no tendrá

ninguna cobertura previsional.

Desde “8 de Octubre” hemos

denunciado e investigado sobre

esta verdadera estafa a los

trabajadores. En este número

transcribimos una crónica de

Gisela Busaniche publicada en

el número de noviembre de la

revista de la CTA.

LA IMPORTANCIA
DE DECIDIR

Tenía que optar por capi-
talización o reparto? ¿Dónde
estoy aportando para mi jubi-
lación? ¿Estoy en una AFJP?
¿Cómo puedo hacer para es-
tar en el Estado?
Todas son preguntas.

Por falta de campañas de
promoción e información y por
la incertidumbre que genera la
falta de trabajo hoy, ningún jo-
ven se pregunta “qué pasará en
el futuro”. “Estoy en negro, así
que nunca me voy a jubilar”,
asegura Pablo que trabaja en
una verdulería. “No me puse a
pensar en la jubilación, pero de
todas formas, acá siempre te
cagan”, cuenta Valeria, que se
administra y hace sus aportes
a una AFJP aunque nunca dio
el consentimiento.

Lo cierto es que en un país
donde se desestructuró a la
clase trabajadora, donde miles
de jóvenes fueron obligados a
trabajar 12 o 14 horas por 300
pesos por mes, donde la mi-
tad del país vive por debajo de
la línea de pobreza y el 20 por
ciento está sumergido en la in-
digencia, el futuro está muy le-
jos. Hablar de jubilación es
anecdótico. Sin embargo, infor-
marse es ser cada día más
concientes de nuestra realidad.
Acá van algunos apuntes y opi-

niones para entender un poco
más.

El silencio otorga
Laura, de 25 años, es

monotributista y nunca se puso
a pensar en la jubilación hasta
que se dio de alta y empezó a
pagar su contribución y apor-
tes. Nadie le informó en AFIP
que tenía noventa días para
optar por el sistema de repar-
to, que es el sistema público
del Estado, o pasaría directa-
mente al régimen de capitali-
zación instaurado por la ley
24.241, impulsada por el ex
ministro de economía Domin-
go Cavallo. Esta ley, en su artí-
culo 30, establece que si uno
no opta por el régimen de re-
parto, va al sistema privado. Es
paradójico que una ley argenti-
na privilegie los intereses pri-
vados, una situación cotidiana
de la década de los 90. Esta
misma ley, también establecía
que el que estuviera ya apor-
tando en el sistema de reparto,
debía ratificar su opción, de no
ser así, pasaría directamente
a una AFJP.

Las campañas para promo-
cionar el régimen del Estado
estuvieron ausentes. En cam-
bio, la TV se inundó de ancia-
nos vitales que promociona-
ban a las AFJP.

Mariano, de 31 años, esta-
ba más informado pero de to-

das formas, pasó al sistema
privado aunque no lo deseara.
En 1994 se dio de alta como
empleado. En aquel momento
sólo tenía un mes para optar
por el régimen de Reparto. In-
tentó hacerlo pero le fijaron una
cita pasados los treinta días.
Protestó porque no quería que
sus aportes fueran a un banco
privado, pero los trámites para
pasar al Estado eran tantos que
desistió. Hoy trabaja en negro
y lo único que sabe es que los
años trabajados en blanco es-
tán en una caja de ahorro de
una AFJP.

¿Qué es una AFJP?
Es un sistema donde un

banco privado es dueño tam-
bién de una Administradora de
Fondos de Jubilaciones y Pen-
siones (AFJP). Estas asegura-
doras manejan los ahorros de
9,3 millones de trabajadores
aunque sólo aportan 3,1 de
ellos.

La AFJP tiene la libertad de
invertir los ahorros en títulos, en
bonos públicos y en la Bolsa.

Además, descuenta el 3 por
ciento en gastos administrati-
vos mensuales. De esta ma-
nera, una AFJP toma cada año
el 36 por ciento de tus aportes.
Entre julio de 1995 y julio del
2001, antes de la devaluación,
los dueños de las AFJP, obtu-
vieron en promedio, resultados

¿
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operativos de 323 millones de
dólares por año. Este monto se
deduce de las “comisiones
como gastos administrativos”,
cobradas a los afiliados, me-
nos los “costos de gestión”.

“La capitalización ha sido
un verso. Es un ahorro que está
bien en la medida que sea vo-
luntario y uno elija las condicio-
nes en las que ahorra, cómo
ahorra y a quién le confía depo-
sitar sus ahorros. Lo que no
puede ser es que la capitaliza-
ción sea un sistema obligato-
rio, regulado en el marco de la
ley de jubilación que va en de-
trimento del sistema estatal. En
todos los países desarrolla-
dos, la jubilación está garanti-
zada por el Estado y no depen-
de de la Bolsa de Tokio, por
ejemplo. Algunos tienen siste-
ma de capitalización, pero es
optativo para quien quiera ase-
gurarse otra jubilación”, expli-
ca Rubén Garrido, delegado de
ATE, en la ANSES.

En total, existen 12 AFJP, tra-
bajando en el país, de las cua-
les 11 están asociadas a hol-
dings extranjeros y sólo la ban-
ca cooperativa, que está aso-
ciada con el Banco Credicoop,
es nacional.

Ejecutivos de la AFJP Siem-
bra (la administradora del
Citibank) están siendo investi-
gados por defraudación a sus
afiliados y la AFJP Orígenes
(controladas por los bancos
Santander, Río y Provincia) fue
denunciada por la Superinten-
dencia de AFJP también por
presunta estafa en perjuicio de
sus afiliados.

Arrugas de resistencia.
La reforma previsional

menemista de 1993 es anti-
constitucional ya que va en de-
trimento del derecho garantiza-
do en el artículo 14 bis de la
Constitución nacional: “El Es-
tado otorgará los beneficios de
la seguridad social, que tendrá
carácter de integral e irrenun-
ciable. En especial la ley esta-
blecerá el seguro social obli-
gatorio, que estará a cargo de
entidades nacionales o provin-
ciales con autonomía financie-
ra y económica, administradas
por los interesados con partici-
pación del Estado, sin que pue-
da existir superposición de
aportes, jubilaciones y pensio-
nes móviles”.

La intención de Cavallo era
instaurar un régimen único y
privado de seguridad social re-
pitiendo la experiencia de Chi-
le. Los jubilados nucleados en
la CTA y otras organizaciones
frenaron la intención del ex mi-
nistro de Economía y del FMI

de eliminar el sistema estatal
de seguridad social. Presenta-
ron el millón de firmas contra
la reforma previsional y termi-
nó sancionándose una ley que
establecía un sistema mixto.
“Estuvimos en la calle durante
dos meses de intenso calor,
juntando un millón de firmas
que fueron presentados el 10
de marzo de 1993. Venimos
reclamando hace 12 años un
verdadero sistema de jubila-
ción: solidario e integral”, afir-
ma Elías Moure, de la Federa-
ción de Trabajadores Jubilados
de la CTA. Moure es protago-
nista, junto a cientos de abue-
los, de las marchas de los miér-
coles exigiendo un haber míni-
mo de 450 pesos. “Esta sigue
siendo una demanda. No po-
demos delegar para que deci-
dan otros por nuestros dere-
chos. Somos los trabajadores
jubilados los que reclamamos
por los beneficios para los tra-
bajadores activos. Todos debe-
rían acompañar nuestro recla-
mo porque son ellos los que
en un futuro no se podrán jubi-
lar”, agregó Moure.

El traspaso del sistema de
reparto al sistema de capitali-
zación generó un vacío de re-
caudación, consecuencias que
perjudican a los actuales jubi-
lados.

Cifras de escalofríos
Los 3,5 millones de traba-

jadores aportaron, a las AFJP,
29.400 millones de dólares a
agosto del 2004. De esta cifra,
9.200 millones de dólares se
adjudicaron como gastos
operativos y seguros.

Sin los seguros, se calcula
que unos 5,6 millones de dóla-
res son los que las AFJP gana-
ron como gastos administrati-

vos. Entonces, de los 29.400
millones, los trabajadores tie-
nen 16.200 millones. Hubo una
pérdida del 45 por ciento de los
aportes. De estos 16.200 mi-
llones, el 70 por ciento está en
bonos de deuda pública como
inversión.

“El sistema previsional ha-
ce agua y el gobierno, con el
acuerdo realizado en octubre,
salva a las AFJP”, remarca Elías
Moure.  Hablamos de 29.400
millones de dólares que po-
drían estar en el Estado, que
mantendrían el sistema de re-
parto ya que este sistema tam-
poco funciona porque hay po-
cos aportantes”.

El Estado ha perdido apro-
ximadamente unos 3.900 mi-
llones de dólares anuales en
promedio en el período 1994-
2001, que son los aportes de
los trabajadores activos que
antes financiaba el régimen
público y que fueron captados
por las administradoras priva-
das. El Estado, es decir, el ré-
gimen previsional, dejó de re-

caudar a valores del 2001, des-
de 1994 en adelante, por falta
de ingresos de aportes y con-
tribuciones, 75.353 millones de
pesos.

Jubilación para todos.
Los requisitos para jubilar-

se hoy son que el hombre al-
cance los 65 años, que la mu-
jer cumpla los 60 y que “acredi-
ten 30 años de servicio con
aportes computables en uno o
más regímenes comprendidos
en el sistema de reciprocidad”.
El desempleo y la pobreza inun-
dan el país y los excluidos al-
canzan dimensiones impensa-

das. En este marco, legislado-
res nacionales junto a organi-
zaciones como la Federación
de Trabajadores Jubilados de
la CTA y otras organizaciones
de jubilados, vienen trabajan-
do en un proyecto de ley ya pre-
sentado en Diputados para
crear la Jubilación Ordinaria
Universal e incrementar el ha-
ber mínimo sobre la base de
disolver el régimen privado de
fondos de pensión y restituir las
contribuciones  patronales a
los niveles vigentes en 1993.

De implementarse, esta
sería otorgada a toda persona
física, argentina o naturalizada
con más de 10 años de resi-
dencia en el país, que cuente
con 65 años de edad y no cum-
pliera los requisitos necesarios
para acceder a los beneficios
previstos en la Ley 24.241, cual-
quiera fuera la causa del in-
cumplimiento. Hoy son casi
1.500.000 los trabajadores en
edad de jubilarse que no pue-
den acceder a este derecho.

Varios proyectos dan vuelta
en Diputados. Incluso, uno tie-
ne media sanción para dero-
gar el artículo que establece la
afiliación directa al régimen de
capitalización ante el silencio
del nuevo aportante. Mientras
no se aprueben, los jóvenes
deben informarse para cuidar
sus ahorros: tienen 90 días
para optar.
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¿SEGUIMOS
VIVIENDO
EL MODELO
ENERGÉTICO
NEOLIBERAL?
Por Félix Herrero∗ uando participamos de

alguna charla sobre temas de
energía y servicios públicos,
casi siempre surge la reflexión
acerca de si, en este campo, el
gobierno modificó o está mo-
dificando el modelo impuesto
desde 1976, coronado definiti-
vamente con las privatizaciones
realizadas desde 1989 y duran-
te toda la década neoliberal de
los 90, a la cual, con razón, se
la suele denominar como “se-
gunda década infame” de la Ar-
gentina.
La reflexión acerca de lo que
pasó en Argentina se suele cen-
trar en el concepto de “privati-
zación”. Desde el Movimiento
por la Recuperación de la Ener-
gía Nacional Orientado-ra (MO-
RENO) venimos insistiendo en

desagregar los fenómenos
ocurridos, para lo cual decimos
que, respecto a lo energético (y
a los otros recursos naturales
no energéticos, como el agua
para consumo y la tierra) hay
que distinguir algunos aspec-
tos, por lo menos los que ha-
cen a la gestión o administra-
ción (de las empresas energé-
ticas), a la apropiación de los
recursos naturales (como los
hidrocarburos y el agua) y a la
incautación de la renta de los
recursos (renta gratuita de la
naturaleza, manifiesta en la
renta petrolera y gasífera).
También hay otros aspectos,
como los que hacen a la plani-
ficación energética, a la elabo-
ración de las estadísticas, al
modelo de acumulación de ca-

pital, y a la función regulatoria,
en todos los cuales se dejó de
lado la participación del Esta-
do, reemplazándola casi exclu-
sivamente por el mercado.

EL MODELO ENERGÉTICO DEL
ESTADO DE BIENESTAR

¿Cómo era el modelo energé-
tico antes del proceso liberal?
Tenía una relativa autonomía
de los sectores empresariales,
a pesar de los permanentes
intentos de los grupos econó-
micos concentrados de gestio-
nar las empresas desde afue-
ra, filtrar la renta hacia sus ar-
cas, y adquirir la propiedad de
los recursos bajo la vieja for-
ma de concesiones.

La autonomía de la empresa
pública respecto de la “patria
contratista”1  le permitía mante-
ner la gestión estatal (recorde-
mos el papel de las empresas
públicas); la propiedad públi-
ca de los recursos naturales
(basado en que los bienes
energéticos eran estratégicos
de interés público y no meros
commodities, con contratos de
locación de obras y servicios
que no llegaban a ser conce-
siones, por lo cual no otorga-
ban la propiedad del petróleo y
su libre disposición); y la ren-
ta, que no tenía aún como des-
tino exclusivo a las empresas
privadas ni las remesas al ex-
tranjero. Los sectores loca-
les operaban muchas veces
asociados con las
transnacionales y por lo gene-
ral, las locales se reservaban
las acciones corruptoras,
usualmente denominadas “tra-
bajos sucios”, de esas asocia-
ciones.

1 Ver PUCIARELLI A. (comp.)
(2004), Empresarios,
tecnócratas y militares, Siglo
XXI Editores, Buenos Aires,
donde se realizan análisis y
descripción de la llamada
“patria contratista”.

Cuadro 1
El modelo anterior al neoliberalismo: el de la “patria contratista”

Patria contratista

Renta

Gestión

Propiedad del RRNN

Argentina

Filtración (patria contra-
tista)

Pública: YPF, GdE, y
eléctricas

Público nacional: no
hay concesiones

Bolivia

Distintos niveles de
filtración

Pública: YPFB y
ENDESA

Público nacional: no
hay concesiones (a)

Venezuela

Distintos niveles de
filtración

Pública: PDVSA y em-
presas eléctricas

Público nacional: con la
nacionalización se mo-
difican las concesiones

(a) Bolivia realizó dos nacionalizaciones de sus hidrocarburos. En la actualidad está emprendiendo su tercera
nacionalización.

¿SEGUIMOS
VIVIENDO
EL MODELO
ENERGÉTICO
NEOLIBERAL?

C
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Estas asociaciones, que
constituían lo que se conoció
como “patria contratista”, eran
filtradoras o apropiadoras de
parte importante, en algunos
casos,  de la renta a través de
un sistema de contrataciones
y de subcontrataciones. Este
sistema de filtraciones (que
proveía incluso de fondos a las
campañas privatizadoras con-
tra las empresas públicas),
nunca pudo captar en forma
íntegra la renta y la propiedad
de los recursos naturales na-
cionales;  la regulación ener-
gética tampoco fue entregada,
como después, a las empre-
sas privadas. Con las
privatizaciones se hizo integral
el proceso de filtración y se ge-
neralizó la corrupción.

Como resumen de lo que
quedó del proceso de
desregulaciones y privatizacio-
nes, en el  Cuadro 1 se compa-
ra cómo funcionó el modelo
neoliberal de Menem en Argen-
tina, de Sánchez de Lozada en
Bolivia, y de Pérez y Caldera
(con Giusti en PDVSA) en Ve-
nezuela. Tomamos los casos
de Bolivia y Venezuela porque
en ellos se produjo y se sigue
realizando una revolución ener-
gética (petrolera y gasífera) que
no podrá ser desconocida en
los análisis de la energía lati-
noamericana.

¿HAY REVERSIÓN DEL
MODELO NEOLIBERAL?

Con las modificaciones
neoliberales en Argentina, la

desregulación (privatización del
sector) en 1989 y la privatización
de las empresas entre 1991-
1995; en Bolivia con la «capita-
lización» de 1995; y en Vene-
zuela con las “asociaciones” y
las prácticas neoliberales en la
política energética y en la ges-
tión empresarial de PDVSA, el
cuadro tuvo una profunda mo-
dificación (véase el Cuadro 2).

En el Cuadro 3 se conside-
ran las medidas tomadas
como reversión de la política
neoliberal, lo que resulta útil
cuando la gente se reflexiona
sobre si el modelo de Duhalde/
Kirchner es renovador,  trans-
formador, o meramente con-
servador del modelo energéti-
co de los gobiernos de Menem
y Cavallo.

Cuadro 2
El modelo neoliberal: la “patria privatista”

Patria Privatista

Renta

Gestión

Propiedad de
los RRNN

Argentina

Trasladada íntegramen-
te a privados y al exte-
rior: precio internacional
del petróleo

Desaparición de la em-
presa pública (a)

Privatizados de hecho
(concesiones). Libre
disposición del crudo

Bolivia

Trasladada íntegramen-
te a privados y al exte-
rior: precio internacional
del petróleo

Desaparición de hecho
de YPFB y ENDESA.

Privatizados de hecho
(concesiones). Libre
disposición del crudo

Venezuela

Filtrada muy fuerte-
mente a los grupos
privados

Se mantiene PDVSA
pero vaciada

Formas intermedias
de asociaciones
con petroleras ex-
tranjeras.

(a) Sólo lograron evitar las privatizaciones las dos hidrocentrales binacionales y las centrales nucleares de la
CONEA.

Como es muy sabido, aun-
que silenciado, en Venezuela
se dio en 2001 un verdadero
golpe petrolero contra el Esta-
do durante tres meses sin que
se conozca en el mundo una
situación tan larga de terroris-
mo contra el Estado. Desde la
empresa estatal se provocó la
caída de la producción, la
refinación y la exportación con
huelgas fomentadas por las
propias autoridades de la em-
presa, seguida de actos de
sabotaje desusados en el cam-
po de la energía.  Pero la reac-
ción popular fue de tal magni-
tud que le permitió al Estado
retomar su empresa, de la que
accionariamente siempre tuvo
el 100%.

Bolivia, por su parte, desde
la “guerra del gas” de octubre
de 2003, vive un proceso de re-
cuperación que se realiza con
la sanción de una nueva Ley de
Hidrocarburos que nacionaliza
el Recurso Natural, recrea la
empresa YPFB y retoma la ren-
ta para el país.

En nuestro país no apare-
ce un proceso de retoma de las
fuentes nacionales de su pe-
tróleo y gas; al contrario, el go-
bierno insiste en la vieja meto-
dología menemista de fraccio-

nar el subsuelo con la propie-
dad “federalizada” o provincial
del gas y del petróleo, de la
misma manera que los con-
servadores de Salta y Mendoza,
que se opusieron a la naciona-
lización de Yrigoyen, primero, y
de Perón, después.

ARGENTINA NO SIGUE
LOS EJEMPLOS DE
VENEZUELA Y BOLIVIA

Desde el punto de vista de
la política energética —no de
la recuperación de la renta y del
recurso natural estratégico—
hay medidas parciales, algu-
nas positivas, como el aumen-
to de las retenciones a las ex-
portaciones de hidrocarburos,
otras que se quedan a mitad
de camino como el hecho de
crear una empresa pública con
participación privada en un 35%
y con un director proveniente de
la bolsa de valores, destinada
a extraer petróleo argentino de
la profundidad marina. Y otras
negativas, o también a mitad de
camino, como la retoma de los
yacimientos carboníferos don-
de no se respetó la ley, la mo-
ral ni la vida de los trabajado-
res. Y otras francamente nega-
tivas, como afirmarse en el ar-

tículo de la constitución nacio-
nal que provincializó la propie-
dad de los recursos petrolíferos
en un intercambio con gober-
nadores que otorgaron la re-
elección presidencial para ob-
tener el poder de contratacio-
nes y concesiones con las
empresas transnacionales.
Sería importante que antes se
reafirmen anteriores normas
constitucionales que, por am-
pliar derechos sociales, como
el artículo 14 bis, casi nadie
quiere reafirmar su puesta en
práctica: extraño derecho y rara
“seguridad jurídica” que sólo
se apoya cuando son útiles a
los intereses de las empresas
transnacionales. La constitu-
ción del 94, producto del pacto
de Olivos, es la inversa  de la
constitución del 49, que en su
artículo 40 estableció la nacio-
nalización del subsuelo con la
participación provincial de la
renta a través de las regalías.

En este sentido, el caso
boliviano es por demás intere-
sante, porque allí también los
departamentos (provincias) y
sectores sociales participan de
las regalías del petróleo y del
gas, que son recursos nacio-
nales, pero con la reforma de
la Ley de Hidrocarburos, el es-
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∗ Integrante del Movimiento
por la Recuperación de la
Energía Nacional
Orientadora (MORENO). Artí-
culo especialmente escrito
para la revista Ocho de octu-
bre, órgano del Sindicato Luz
y Fuerza Mar del Plata.

Como resultado, más allá
de las expresiones formales,
en el campo del petróleo  (y de
la energía en general) Venezue-
la ha realizado una política re-
volucionaria; Bolivia, con una
Cámara de Diputados que
está recuperando el petróleo y
el gas a pesar de la oposición
del poder ejecutivo, vive un pro-
ceso popular. Entre el 18 y el
20 de octubre pasado, la po-

caso porcentaje de 18% será
elevado al 50%. En cambio, en
Argentina, algunos gobernado-
res coinciden con las petrole-
ras cuando piden la elimina-
ción de las retenciones a las

exportaciones de hidrocarbu-
ros, pero no exigen al gobierno
nacional el aumento del bajo
porcentaje de regalías que se
mantienen sin variación en el
país.

En el Cuadro 3 se manifies-
tan las diferencias sustancia-
les entre las decisiones de re-
cuperación del petróleo en la
política boliviana y venezolana
con respecto a la falta de recu-
peración argentina.

Cuadro 3
Propuestas de cambio del modelo energético

¿Por dónde se
distribuye

la renta petrolera...
declarada?

Un trabajo realizado por el MORENO resalta que los
diarios de Buenos Aires dieron información, en las úl-
timas semanas, de los dividendos distribuídos por las
empresas localizadas en Argentina. Los locales re-
partieron dividendos, hasta ahora, por sólo 599,9 mi-
llones de pesos (excluída Siderar con domicilio en el
exterior). La distribución de las firmas extranjeras al-
canza a 14.000 millones de pesos, encabezadas por
Tenaris (domicilio en el extranjero), Banco Santander
(accionista de las privatizadas argentinas), Telefónica
y Repsol, que sumadas con otras empresas extranje-
ras durante el 2.004 vienen repartiendo dividendos su-
periores a los 14.000 millones de pesos.
Es una manifestación más de la desnacionalización
de la economía argentina.

Sólo unas 20 empresas
domésticas de más de un
centenar de cotizantes,
distribuyeron dividendos
durante este año, por un
monto total de 658,3 mi-
llones de pesos (incluída
Siderar) ¡Sólo repartieron
a sus socios 200 millones
de dólares por ganancias
en el 2004!
ALUAR (metalúrgica de
aluminio) lidera la distribu-
ción de ganancias con
336 millones, es decir, la
mitad de las utilidades dis-
tribuí-das en el 2004. Le
siguen Ledesma (azúcar
y minería) y Macro
Bansud (finanzas) con 69
y 61 millones de pesos
distribuídos,  respectiva-
mente. Luego aparecen
Siderar (metalurgia) y
Gas Cuyana (distribuido-
ra de gas natural).
El Mercado de Valores de
Buenos Aires, con un in-
tegrante en el directorio de
la firma energética
Enarsa, está en el déci-
mo lugar de los distribui-
dores de dividendos, por
un valor de casi 10 millo-
nes, o sea más de 3 mi-
llones de dólares.

Claro que hay quienes dis-
tribuyen acciones en vez
de dinero: entre las extran-
jeras, la petrolera Petro-
brás Energía (PESA) en-
tregó nuevas acciones A y
B por un valor de casi 2
millones de pesos.
Los dividendos de las em-
presas extranjeras son
muy superiores: tómese la
variable que se quiere, la
extranjerización del país
surge como carácter de la
política neoliberal estable-
cida en la Argentina: el
Banco Santander distribu-
yó más de 1.500 millones
de dólares de sus ganan-
cias obtenidas en Argenti-
na, Telefónica más de
1.000 millones. Le sigue
Tenarias.
Repsol es un capítulo
aparte (tiene el 99 por cien-
to de las acciones de su
filial YPF SA domiciliada
en nuestro país): distribu-
yó por 3.500 millones de
pesos, equivalentes a casi
1.200 millones de dólares.
Y esto es sólo una peque-
ña parte de la renta petro-
lera que esta empresa ob-
tiene y remesa al exterior.

blación del interior «tomó» la
ciudad de La Paz y sólo se reti-
ró cuando el congreso decidió
tratar el Proyecto de la Cámara
de Diputados y no la llamada
“ley corta” de Carlos Mesa, el
ex vice presidente de Sánchez
de Lozada. Esperemos que en
nuestro país, tan consultado
cuando se trata de actividades
partidarias, se llame a un refe-
réndum nacional acerca del

mantenimiento del modelo
privatista o de su reversión.
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SIEMPRE ES BUEN
TIEMPO PARA
BALANCES Y
PROPUESTAS

Las charlas con el titular
del MORENO y el
Secretario General de la
CTA, se dieron en un
ámbito que les es
muy propio, en la calle.
En el marco del reclamo
por la recuperación de
nuestro patrimonio,
reivindicación que ambos
sostienen desde varios
espacios, lo gremial, lo
político y lo cultural.

PINO SOLANAS,
SINCERO,
ENÉRGICO Y
CONTUNDENTE.

¿Por qué Día del Petróleo Na-
cional, y no al revés?

 El petróleo hoy no nos per-
tenece, les pertenece  a las
multinacionales, a las corpora-
ciones que se quedaron con
este recurso, con operaciones
ilegítimas y pagándolo a un ter-
cio de lo que se debía; vos
pensá que el costo del barril en
la Argentina es uno de los más
bajos del mundo: acá cuesta
tres dólares, y las petroleras lo
venden a 28, 30, 31. Y como si
fuera importado. Pero no es
importado, el petróleo es un
insumo que se fabrica entera-
mente en el país, entonces el
cuento este del commodity, que
“hay que indexarlo al mercado
internacional”, es una falacia,
es una estafa, porque los sala-
rios de los argentinos no están
indexados al mercado de
Chicago, Tokio o Londres, en-
tonces ésta es una estafa. En-
tonces, hay que recuperar este
recurso. Y como si fuera poco,
las petroleras que ocupan este

sector de mayores ventas, de
lo que exportan se pueden que-
dar con el 70 por ciento fuera
del país, no lo ingresan, y como
si fuera poco, no hay quien con-
trole qué extraen, aunque pa-

rezca increíble el
sistema es “a de-
claración jurada”,
eso no existe para
ninguna empresa
del país, de llevar
dinero o divisas a
los bancos y a fin
de mes, hacer una
declaración jurada
de cuánto se ex-
traen. ¿Por qué
existe esto? Por la
ignorancia, porque
esta sociedad ha
sido desinforma-
da, y porque los
que anteriormente
a la década del 90
nunca se tomaron
el trabajo de infor-
marle al pueblo las
riquezas y los re-

cursos del tesoro que tenían,
entonces un pueblo que no tie-
ne conciencia de lo que tiene
en su casa, no lo puede defen-
der, y eso es lo que nos ha pa-
sado. El día que esto se encar-
ne, y todos los sectores políti-
cos y sociales lo encarnen, po-
dremos impulsar movilizacio-
nes tales, que quienes quieran
gobernar este país, no tengan
otra que incluir entre las reivin-
dicaciones las recuperación de
la renta petrolera.

¿Qué balance puede hacer so-
bre la gestión de Kirchner has-
ta hoy?

Es muy difícil hacerlo en pocos
minutos, en principio, es un
gobierno de transición, que ha
interpretado la pueblada del 19
y 20 de 2001, sólo en un as-
pecto, en el aspecto de acabar
con  las leyes contra los dere-
chos humanos, acabar con la
leyes de la impunidad, acabar
con el terrorismo de estado,
impulsar los juicios contra la
Corte Suprema. Pero no lo ha

interpretado en el otro gran
agujero de nuestro país, como
lo es la enorme cantidad de
delitos como lo son los come-
tidos contra el patrimonio pú-
blico, acá no hay una sola in-
vestigación contra estos deli-
tos. Es más, se hace la menor
investigación posible para evi-
tar la concientización del pue-
blo respecto a que, si se va a
fondo, las concesiones caen.
Acá hay concesiones que pue-
den ser revocadas por sus irre-
gularidades, casi todas las
concesiones de servicios pú-
blicos podrían cesar en sus
funciones por sus incumpli-
mientos contractuales, como
las petroleras, así que no hay
ánimo de hacer cumplir la ley,
esto es escandaloso.

Hace algún tiempo, pudimos
ver, a teatro lleno y con gente
afuera, “Memoria del sa-
queo”, y se armó un debate
donde el denominador común
era la necesidad de que “algo
hay que hacer”. ¿Qué mensa-
je le puede llevar a aquéllos
que vieron su película?

Si no tomamos el país en
nuestras manos, no habrá
transformación de esta demo-
cracia, esta democracia traido-
ra, tramposa, que es la demo-
cracia representativa, es la que
dice el artículo 21 de la Consti-
tución que el pueblo no gobier-
na sino a través de sus repre-
sentantes. Ahí los tenés a sus
representantes con el tapón de
los medios de comunicación
de masas financiados por los
capitales del mercado, olvidáte,
acá hay que transformar esa
democracia -que sirvió para el
vaciamiento de los recursos
públicos- en una democracia
participativa con pleno protago-
nismo de la gente, no hay que
confiar tanto en los dirigentes.
Acá hay que mover a los diri-
gentes para que se pongan a
la cabeza de los movimientos,
o si no el movimiento va a aca-
bar pidiendo, como decía
Perón, la cabeza de ellos.

Y DE GENNARO,
MILITANTE Y
ESPERANZADO.

¿Cuál debe ser la diferencia
entre ‘día nacional del petró-
leo’ y ‘día del petróleo nacio-
nal’?

El petróleo, como el gas,
son entradas directas y mane-
jos directos del país, que como
el nuestro, que está endeuda-
do,  debe ser recuperado, para
transformarse en un recurso
nacional; por eso una cosa es
recordar el día que se encontró
petróleo, de la vieja Dirección
de Aguas de Minería, que es
donde yo trabajo, y otro es que
el petróleo sea nacional, hoy en
manos de los grandes grupos
económicos.

En ese camino, ¿alcanza con
ENARSA?

ENARSA es una señal, una
señal importante que no hay
que desconocer, que intenta
empezar a manejar resortes
importantes de la economía;
ahora, si es solamente una so-
ciedad para hacer negocios y
ser intermediarios entre los

que exploran, extraen, produ-
cen, transportan, y venden, es
una cosa;  ahora, si es el cami-
no para empezar a recuperar
una verdadera empresa nacio-
nal que asociada a empresas
como pueden ser la venezola-
na, o la brasileña, y pueden
constituir una verdadera empre-
sa latinoamericana que pueda
representar nuestros intereses
y manejar nuestros recursos,
eso es una pulseada que está
en marcha. Los trabajadores
hemos planteado nuestras pro-
puestas, se ha avanzado, he-
mos logrado cambios en el
proyecto original y creo que la
única manera es fortalecer, con
organización de fuerzas pro-
pias, como  la FeTERA: define
la pelea de defender ENARSA,
pero también  define fortalecer
la CTA, hay que ser millones

trabajadores orga-
nizados, y construir
un nuevo modelo
nacional.

Le pedimos un ba-
lance de la gestión
del gobierno, y de
la acción gremial
de la CTA en este
tiempo.

La CTA sigue
creciendo, este
año es difícil, com-
plejo , pero tam-
bién alentador, yo
creo que éste es
un nuevo tiempo
producto del 2001
latinoamericano y
también en Argen-
tina, creo que hay
un cambio, un nue-
vo gobierno, nue-

vos valores, también hay ma-
yor legalidad, es muy importan-
te que participen los jóvenes.
Hemos pasado el millón 300
mil afiliados, estamos en un
momento de auge, hay que or-
ganizarlo, hay que desarrollar-
lo de la manera más conciente.
Y necesitamos de esa fuerza,
creo que los que mandan en el
país, a veces no son ni el pre-
sidente ni algunos legislado-
res, siguen siendo los grandes
grupos económicos. Por suer-
te hay un espacio, una disputa,
el presidente tiene un actitud
nueva, este año ha habido co-
sas buenas y cosas que no nos
gustan, la autonomía de la cen-
tral puede marcar eso, salimos
el 24 de marzo cuando nos de-
volvían la ESMA, y cuestiona-
mos que se considere como
acreedor privilegiado al Fondo
Monetario y al Banco Mundial.

Es importante crecer en
autonomía, el año que viene es
año de congresos, y creo pue-
de generar mayor participación.

Cro. Fernando “Pino” Solanas.

Cro. Víctor
De Gennaro.

SIEMPRE ES BUEN
TIEMPO PARA
BALANCES Y
PROPUESTAS

En el acto por el Día del Petróleo Nacional, dialogamos con

Fernando Pino Solanas y Víctor de Gennaro
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En el camino de la Integración Latinoamericana

“Tenemos las venas
abiertas, y el objetivo de
cerrarlas entre todos.”
-   En junio de este año,
en Fortaleza, Brasil, se
abrió entre 13 países
latinoamericanos y del
Caribe, una discusión en
torno a la necesidad de
que el sector energético
sea manejado en forma
estratégica por cada
nación, y en forma
conjunta.
-   En el congreso de la
Federación de
Petroleros, en el que
participaron varios países
y representantes de
empresas de América
Latina, se debatió la
necesidad de buscar la
integración entre sí, y
crear una red para poder
socializar los problemas
comunes, y buscar la
conformación de una
empresa única.
-  Durante el Congreso
Extraordinario de
FeTERA, realizado en
diciembre, representantes
de entidades gremiales,
organizaciones de ex
trabajadores de la
energía y otras
instituciones del sector,
junto con invitados de
ICEM (Federación
Internacional de
Sindicatos de
Trabajadores de la
Química, Energía, Minería
e Industrias diversas) y de
la FUP (Federación Única
de Petroleros de Brasil)
plantearon la necesidad
de aprovechar una
oportunidad única para
esa integración, con el
objetivo de hacer frente a
los embates de la
globalización destructiva
del mercado.

En el marco de los con-

gresos  realizados a mediados
de diciembre por la Federación
de Trabajadores de la Energía
de la República Argentina, pu-
dimos dialogar con Sergio
Novais, vicepresidente de
ICEM, con el secretario regio-
nal de la misma Federación,
Wilson Campos, y con Antonio
Carrara, coordinador General
de la FUP. Los tres marcaron la
importancia de poder interpre-
tar y aprovechar la etapa que, a
nivel de gobierno, está vivien-
do Latinoamérica, la necesidad
de intercambiar la experiencia
que cada país ha logrado du-
rante su historia, y el carácter
estratégico de la Integración.

Una oportunidad histórica

“Tenemos un ambiente
más fácil para el contacto y el
vínculo. Con las asunciones de
Lula (Da Silva, presidente de
Brasil. N. de R.), la gestión de
Kirchner, Chávez, y la elección
de Tabaré Vázquez en Uruguay,
creo que hay un ambiente que
deja ver una oportunidad nue-
va, un momento importante
para los trabajadores, que te-
nemos que aprovechar nues-
tros derechos y nuestra orga-
nización”. (SERGIO NOVAIS)

“Yo creo que tenemos aho-

ra en Brasil un
gobierno popu-
lar, que Lula ofre-
ce, y en Vene-
zuela con Hugo
Chávez también,
la oportunidad
de buscar entre
nosotros los tra-
bajadores, la in-
tegración, en el
sentido de lograr
una mejor nor-
mativa que atien-
da las reivindica-
ciones de nues-
tro sector.”(AN-
TONIO CARRA-
RA)

Capitalizar las
experiencias

“Las situa-
ciones de las

que venimos en cada país son
diferentes, pero eso es bueno.
En Argentina, el proceso
neoliberal con las privatizacio-
nes fue más intenso. En Brasil
también, no fue mucho tiempo
atrás, hace unos 10 años, en
la década del 90, con el inicio
del gobierno de Colhor de Melo,
y después el de Cardozo, que
dejó las privatizaciones.
Nosotros tuvimos más
suerte que los argenti-
nos, conseguimos que-
darnos con más empre-
sas como la del petró-
leo y algunas en el área
de Energía y en el sec-
tor bancario. Pero la ver-
dad es que también su-
frimos privatizaciones
profundas, y el proceso
de Argentina sirvió para
anticipar el nuestro, y
eso nos ayudó a hacer-
le frente y conseguimos
conservar algunas em-
presas, algunas gran-
des como Petrobras, e
impedir que las privati-
zaran. Sufrimos tam-
bién una pérdida de al-
gunas de sus áreas,
como subsidiarias de
las petroquímicas, tam-
bién en el sector del
transporte, que fue una empre-
sa que se desprendió de
Petrobras, como una estatal. Allí
el gobierno consiguió crear una

ley que abrió el
sector petrolero
para otras em-
presas, y ante
eso sostuvimos
una disputa con
otras multinacio-
nales”. (SERGIO
NOVAIS)

“El otro pro-
blema es que
Petrobras está
también aquí en
Argentina, y nos
gustaría discutir
cómo podemos
trabajar en el
sentido de poder
ayudarlos con la
prestación de
esta empresa
en el mercado
argentino. Pero
sobre todo, lo
importante es que de todo esto
se puede sacar cosas que nos
sirvan a todos, para tomar las
buenas y malas experiencias y
lograr algo positivo”. (WILSON
CAMPOS)

Integración vs. Globalización

“Yo comprendo que hay dos
tipos de globalización: una, de

ra integración, la de los pue-
blos, que es el marco que bus-
camos : cómo vamos a integrar
Latinoamérica para que se pre-
sente como una fuerza que tie-
ne 400 millones de personas,
como un trillón de dólares de
economía; es decir una fuerza
real en el mundo de hoy, éste
es el punto principal”. (ANTO-
NIO CARRARA)

A esta altura, en la
que la trampa de las
privatizaciones ya fue
develada, en la que to-
dos sabemos a qué nos
enfrentamos, dónde
está el verdadero poder
y el verdadero enemigo,
las palabras de los
compañeros brasileños,
resultan una propuesta
alentadora, en un pro-
yecto ambicioso, sacrifi-
cado, pero indispensa-
ble: los latinoamerica-
nos tenemos las venas
abiertas, por ellas corre
una misma sangre;
para cerrarlas y empezar
a pensar en nuestros
propios y justos intere-
ses, hace falta que de-
jemos de considerarnos
como países separa-

dos, y oponernos con fuerza, a
partir de acuerdos y de estrate-
gias comunes.

los mercados y que está te-
niendo un impacto muy terrible
en Latinoamérica, contadas las
privatizaciones. Y una verdade-

Cro. Antonio Carrara. Cro. Wilson Campos.

Cro. Sergio Novais.
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LAS FOTOS DE LA FIESTA DE LUZ Y FUERZA
Las fotos de nuestro cumpleaños 61, realizadas por Gustavo Bonecco, y que no fue-
ron retiradas en la fiesta, están a disposición de los compañeros interesados en “La-
boratorio Planet”, Catamarca 1749, de 8 a 20 hs.

También

En un informe publicado por la agencia de noticias PULSAR,
con el “Proyecto de Protección Ambiental y Desarrollo Sus-
tentable del Sistema Acuífero Guaraní”, el Banco Mundial
comenzó la implementación de un marco regulatorio y técni-
co del manejo y preservación de la reserva de agua más
grande del planeta.

Según PULSAR, el
Proyecto del Sistema
Acuífero Guaraní, que
incluye una donación del
Fondo Mundial para la
Naturaleza del Banco
Mundial, busca
implementar un marco
institucional y técnico
para el manejo y la

el agua
quieren

preservación del acuífero.
El documento base del
Banco Mundial establece
la expansión y
consolidación del
conocimiento científico
acerca del acuífero, el
desarrollo e
implementación conjunta
de un marco regulatorio

de manejo del acuífero,
así como la consideración
del potencial geotérmico
para la generación de
energía eléctrica.
“Ese tipo de modus
operandi del Banco, que
devela su interés por
reconfigurar el manejo de
cuencas y por

transferencia de los
servicios hídricos hacia el
sector privado” aseguró el
especialista Gian Carlo
Delgado.
En una publicación de la
agencia Argenpress,
Delgado explicó que el
Banco Mundial impulsa
una concentración del
manejo de cuencas
hídricas en manos de
“selectos actores”.
Así, según el especialista,
se colocaría a las
multinacionales de los
acreedores en el centro
de la gestión y usufructo
del agua dulce y en los
negocios de los servicios
hídricos de almacenaje,
distribución,
potabilización, generación
de termo e
hidroelectricidad.
Por su parte, un
documento del Centro de
Militares por la
Democracia Argentina
afirmó que el proyecto de
conservación es una
estrategia de Estados
Unidos para “apoderarse
silenciosamente del
Acuífero Guaraní”.
“Estados Unidos
estructuró un sistema
para detectar la magnitud
del acuífero, asegurar su
uso sustentable y evitar
todo tipo de
contaminación y para ello
puso al frente de la
investigación al Banco
Mundial”, afirmó el
informe de CE.MI.D.A.,
elaborado por la
profesora de historia Elsa
Buzzone.

El Acuífero Guaraní, es la
reserva de agua dulce
más importante del
mundo con 1 millón 200
mil kilómetros cuadrados
bajo los países que
integran el Mercosur.

También
el agua
quieren
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Antonio Medina, un compañero y amigo,

TOSCO ESTÁ PRESENTE
EN NUESTRO RECUERDO

revive experiencias compartidas con Agustín
Tosco, como un reconocimiento en el

aniversario de su despedida.

No lo llama nunca
por el apellido.
Para él, siempre se
trató de Agustín.
Sí lo define como
incorruptible,
estudioso de los
fenómenos
sociales,
como un ejemplo
para que los
trabajadores
“podamos
actualizar nuestro
pensamiento”,
y comprender
“la necesidad de
producir una
revolución social,
como la única
forma de poder
llevar felicidad a la
clase obrera
y al pueblo”.

o entro a trabajar en la em-
presa provincial de energía de
Córdoba en enero de 1965.
Justo una semana antes de
ingresar, mientras estaba en la
bolsa de trabajo, hubo un con-
flicto y estuvimos todos en la
calle y quedo detenido (aún no
pertenecía al sindicato) junto
con otros compañeros que te-
nían militancia sindical. Yo te-
nía 34 años o 35, éramos la
juventud de ese entonces.
Agustín era 5 o 6 años mayor
que yo”. Así comienza su relato
Antonio, quien luego de tener
que irse de su provincia se es-
tableció en Neuquén, para in-

una calidad nueva de esa amis-
tad. Creo que fue una de las
primeras veces que terminé
preso con él en una manifesta-
ción, que fue frente al correo de
Córdoba, en la empresa, yo lle-
vaba un cartel en contra de
mandar tropas a Haití. Frente a
la represión él quería dejar
bien claro algo que nos ense-
ñó siempre, la dignidad de la
clase obrera. No someterse y
mirar al enemigo como lo que
es, plantándose y diciendo que
estamos orgullosos de perte-
necer a la clase obrera. En otra
movilización, en Plaza Olmos,
hubo una gran represión, íba-
mos a la CGT a dos cuadras

de ahí, y veo que primero tira-
ban las granadas al aire, pero
empiezan a tirar a la altura de
la cabeza, y en las corridas, me
vi teniendo que tirarlo al piso a
Agustín, antes que las bombas
le pasaran por encima”.

No todas son historias des-
agradables, la militancia tam-
bién abre la posibilidad de co-
nocer personas valiosas, tan
comprometidas como ellos,
aunque desde otro espacio,
como la música. “En ese mo-
mento conocí a Víctor Heredia
en uno de esos festivales soli-
darios. Él tiene algo que no se
olvidó nunca: una vez estaba

por tocar en solidaridad con
unos compañeros detenidos
de Córdoba, me acuerdo que
en ese momento Agustín dijo
´ese pibe tiene futuro´. La cosa
es que me tocaba brindarle
seguridad y lo llevamos a la
casa de un compañero, y yo le
dije que esa era la casa del
Perro, así le decíamos al com-
pañero, y como 20 años des-
pués, nos encontramos en
Neuquén con Víctor, y me recor-
dó que lo habían atendido muy
bien, y que quería volver para
agradecerle al Perro”.

tegrar allí el MORENO. La re-
vista 8 de Octubre lo entrevistó
en el Congreso de la FeTERA,
donde nos contó cómo cono-
ció, y compartió su militancia y
parte de su vida con el compa-
ñero Tosco. “Antes del primer
mes de empezar a trabajar lo
conocí a Agustín, me sorpren-
dió de él su seguridad, su tran-
quilidad, su convicción para
encarar todo, para hablar. Siem-
pre fue así. Fuimos compañe-
ros en la lucha, compartimos
un espacio, hasta que pasan
esas cosas que hacen que la
relación se fortalezca y nace

“Y El compañero Antonio Medina dialoga con “8 de Octubre” en un descanso del Congreso de FeTERA.
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Para entrar en lo más pro-
fundo de la entrevista, Antonio
nos contó algunas anécdotas
compartidas con Tosco. “No
tenía un año de trabajo, y fui ele-
gido como delegado, y se acep-
tó, en una delegación de como
más de cien compañeros, in-
cluso contra el estatuto, aunque
se nos permitió aceptar eso.
Una noche, mientras lo cuida-
ba, dejé de sentir el teclear de
la máquina de escribir, y me
asomé, y vi que se había dor-
mido, y como hacía frío, había
una frazada, lo tapé y me volví
al lado de la puerta donde es-
taba. Al rato, como estaba muy
frío, me puse otra silla para
estirar los pies, después otra
para estirarme un poquito, y me
despertó de vuelta el tableteo
de la máquina de escribir, sólo
que cuando me intenté mover
estaba tapado yo con la fraza-
da. Me había tapado antes de
seguir trabajando. Así se fue
generando una confianza gran-
de y mutua”.

La conspiración
de los iguales.

“Había un compañero, un
ex ferroviario, que ahora está en
el Movimiento de Recuperación
de los Ferrocarriles, Juan Car-
los Serio se llama. Él ha escri-
to un libro muy completo sobre
todo el momento de enajena-
ción de los ferrocarriles, cómo
lo fueron preparando, lo vacia-
ron, hasta poderlos rematar al
mejor postor. Y en ese libro, en
un capítulo, le da este nombre
de la conspiración de los igua-
les, donde relata un gran movi-
miento que tuvimos que hacer
con los compañeros ferrovia-
rios de todos los sectores, con
los señaleros, con los maqui-
nistas, con los de la fraternidad,
con los mozos del ferrocarril,
para posibilitar un viaje de un
grupo de compañeros, entre
los que estaba yo, con Agustín,
viniendo acá a Buenos Aires.
Agustín en plena clandestini-
dad, decretada incluso por el
gobierno nacional de Isabel
Perón, además de las amena-
zas de los grupos paramilitares
de la Triple A.

Fue un trabajo muy arduo,
tuvimos que afinar varias co-
sas, lo buscamos en el lugar
que estaba en la clandestini-
dad, junto con algunos compa-
ñeros, como Carlitos Marli, que
ya desapareció, y lo llevamos a
embarcarse, allí en el centro de
Córdoba.

En el momento de llegar se
corta la luz, hay un corte gene-
ral, hecho por los compañeros,
duró 4 ó 5 minutos y cuando
volvió la electricidad estába-
mos ya instalados en el cama-
rote, pero inmediatamente apa-
reció una linterna alumbrando

que se hiciera cargo del Esta-
do, en vez del gobierno militar
que asumió con el golpe del 76.

Evidentemente, no lo logra-
mos, y ahí comienza realmen-
te a enfermarse Agustín, co-
mienza a mostrar los síntomas
de su enfermedad. Ahí estuvi-
mos prestando mucha aten-
ción, estuvimos en Buenos Ai-
res, y en Córdoba, viendo doc-
tores, era muy difícil llevarlo al
médico, se resistía mucho. Y
como vimos algunas cosas que
nos preocuparon, logramos
armar una entrevista con un
médico, sin que él se diera
cuenta,  que cuando nos des-
cubrió nos puteó a todos, pero
ya estaba hecha la cosa”.

Momentos de distensión
No eran muchas las posi-

bilidades de distraerse por en-

asamblea general que tenía-
mos en el sindicato, que termi-
nó alrededor de la una, una y
media de la mañana,  le diji-
mos apenas terminó la asam-
blea, -el vivía casi donde traba-
jaba, tenía una habitación que
era del portero, donde se que-
daba permanentemente- de
realizar un viaje para el sába-
do, domingo y lunes que era
feriado. Habíamos pedido una
casa a un compañero, en el
Valle de Punilla, teníamos todo
armado, incluso una disparadi-
ta a Mina Clavero, hasta la zona
serrana, que es muy linda.

Cuando terminó la asam-
blea, le dijimos que nos íba-
mos a levantar temprano al día
siguiente para irnos. Se acos-
tó y dijo que estaba cansado,
que tenía ganas de dormir, y
nos costó para levantarlo a la
mañana temprano. No quería
ir, quería quedarse. Se nos en-

Enseñanzas, valores,
experiencias

El relato pasa, firme y se-
guro, pero a un ritmo tranquilo,
pausado, reflexivo, por tonos y
matices que permiten encon-
trar climas de emoción, heroís-
mo, recuerdos alegres, y apor-
tes a la memoria colectiva. En
este tópico es necesario recu-
rrir, además de a anécdotas, al
legado escrito de Tosco.  “A tra-
vés de sus escritos nos deja
muchas enseñanzas, pero
también le agrega mucha es-
peranza.

Una cosa importante es
que él estudiaba mucho, estu-
diaba cosas que después to-
maba para llevar adelante su
acción, no era una lectura para
decir lo que sabía, que era
mucho, sino puesto al servicio
de la actividad que realizaba.
Vivía estudiando, no para pare-

apuntar hacia horizontes en que
tengamos como inspiradores
de nuestra acción, a figuras
como la de AGUSTIN TOSCO.
En el final de la charla, Antonio
dejó más conceptos para des-
cribirlo: “un hombre incorrupti-
ble, un estudioso de los fenó-
menos sociales, un ejemplo
para que ojalá hoy los trabaja-
dores podamos empezar a ver
que podemos actualizar nues-
tro pensamiento, y entender
nuestros problemas y desa-
fíos, que no están resueltos y
que se han agudizado, para
poder intervenir. Su pensa-
miento era con vista al futuro,
nos planteó la necesidad de
producir un verdadero cambio
en la sociedad, una revolución
social, como la única forma de
poder llevar felicidad a la clase
obrera y al pueblo”.

los escalones; hasta esos de-
talles estaban previstos, y des-
pués el anuncio de que todo
estaba bien, que estaban con-
venidos con el guarda, con
quien habíamos convenido que
nadie salía del camarote, en
todo el viaje, hasta llegar a  una
estación, que no era parada de
ese convoy.

Entonces el coche bajó la
marcha, como también estaba
arreglado, y nos arrojamos del
tren y nos subimos a un coche
que nos estaba esperando en
ese lugar. Estuvimos práctica-
mente 15 días, con entrevistas
maratónicas de política, cultu-
rales, del campo social. Tratan-
do de vertebrar un conjunto de
fuerzas que fuera capaz de pro-
ducir una asamblea nacional

tonces, pero de todas formas,
se las ingeniaban para poder
tomarse algún momento de
esparcimiento sobre el que
también nos cuenta Antonio
Medina.  “Recuerdo que la polí-
tica sindical, la política con ma-
yúsculas, la vivíamos muy in-
tensamente, era un proceso
muy dinámico en donde había
que estar en un continuo movi-
miento a cada hora. Esta había
sido una semana muy brava,
muy agitada. Entonces, con al-
gunos compañeros, Susana
Funes, la compañera de
Agustín, y Carlitos Marli, con
quienes compartíamos la res-
ponsabilidad de su seguridad
y también la alegría de acom-
pañarlo a todos lados, que lo
veíamos muy cansado, muy
agotado, luego de culminar una

caprichó como un chico, se nos
empacó, no quería moverse. Y
logramos que, hasta ayudan-
do a vestirlo, saliera. Bajó en el
ascensor con la cara larga, se
sentó atrás en el vehículo que
teníamos preparado. Salimos
y llegamos tipo 5 de la mañana
a la casa de este compañero,
que nos estaba esperando.

Cuando llegamos, nos
acostamos enseguida a dor-
mir, y fue él el que se levantó
temprano al otro día, nos fue a
despertar a eso de las nueve, y
nos llevó mate a la cama.

Y ahí dijimos que se nos
hacía tarde para el almuerzo.
Cuando salimos afuera, él ya
había prendido el fuego y tenía
los pollos listos en la parrilla.”

cer un erudito, sino para enri-
quecer a todos con sus prácti-
cas. Nos deja en sus escritos
una línea que expresa su pro-
pia formación, cómo él va su-
perando, aprendiendo, formán-
dose y forjándose como diri-
gente natural, siempre preocu-
pado, estudioso de los fenó-
menos sociales, era toda una
cultura que partía de su preocu-
pación por los derechos de los
trabajadores”.

Como un homenaje que
nunca será suficiente pero que
entre las intenciones contem-
pla la necesidad de mirar ha-
cia atrás para entendernos,
para conocernos, y para saber
de dónde venimos; además de

Agustín Tosco, Atilio López y Elpidio Torres en el acto del 4º aniversario del Cordobazo, en la intersección de Bv. San Juan y
Arturo M. Bas, sitio donde fue asesinado el obrero metalúrgico Máximo Mena.
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